

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
NUMEROS SUELTOS 1 O CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A TUTA DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, martes, 25 de Noviembre de 1884.

N.º 1027.

## Correo de hoy.

### En la universidad de Madrid

Día 19

Desde las primeras horas de esta mañana empezaron á reunirse en la universidad Central estudiantes de distintas facultades, con objeto de acudir al gobernador de la provincia en demanda de que fueran puestos en libertad seis compañeros que fueron detenidos en la tarde de ayer.

Nombraban tranquilamente la comisión que debía presentarse al señor Villaverde, cuando tuvieron conocimiento de que habían sido presos en sus casas los estudiantes don Manuel Ortiz de Pinedo y D. Manuel Labra que dirijieron ayer tarde la manifestación al Sr. Morayta.

Hé aquí la carta de los detenidos:

«Compañeros:

La ley inquebrantable del compañerismo nos tiene sujetos: la lealtad de los altos principios escolares en estos momentos, á cada uno de vosotros y á todos juntos, nos obliga de una manera franca á no desmentir nunca nuestro proverbial patriotismo.

Dos pobres presos os saludan desde la cárcel: pero no temais por ello; decididos á sufrir toda clase de sacrificios, su voz se unirá siempre á la vuestra diciendo: «¡Viva la libertad de la cátedra!» «¡Viva la familia escolar!»

Desde la cárcel modelo os envían un abrazo.—Manuel Ortiz de Pinedo. Manuel de Labra.»

Muchos gritos de entusiasmo y de indignación interrumpieron la lectura de esta carta distintas veces y al final se escuchó una salva de unánimes aplausos.

Desde este momento la actitud de los estudiantes ha sido tumultuosa y hostil á los guardias de orden público que la autoridad había reunido en la puerta de la universidad. Unos á otros se alentaban en los claustros del edificio, pronunciando discursos y lanzando frases entusiastas, mueras á algunas cosas y vivas á los catedráticos, á la libertad del pensamiento y al Sr. Morayta.

Un comandante de orden público y dos guardias que penetraron en el vestíbulo persiguiendo á un estudiante, promovieron un gran escándalo, del que salieron mal parados. Entonces se presentó en la escalera el rector, Sr. Pisa-Pajares, que pronunció un breve discurso reclamando el orden, suplicando la asistencia á clase y ofreciéndose á acompañar á algunos alumnos al gobierno civil para pedir la libertad de sus compañeros.

A las once se dirigió el Sr. Pisa al gobierno civil. Momentos después se organizaba con el mismo objeto otra comisión presidida por el alcalde de barrio.

Cuando el Sr. Pisa conferenciaba con el señor Villaverde, un guardia anunció al gobernador la llegada de los estudiantes al gobierno, donde querían penetrar á la fuerza.

Numerosos inspectores y guardias de orden público se opusieron á ello é intimaron á los estudiantes para que se retiraran.

Cuando el Sr. Pisa se presentó á dar cuenta del resultado de su entrevista,

los estudiantes se arremolinaron á su alrededor, y los guardias se creyeron en el deber de dispersarlos, sacando los sables y dando lugar á un espectáculo por demás triste y lamentable. No había mediado provocación ni ataque por parte de los estudiantes.

Al verse atacados, unos estudiantes se pusieron en fuga, otros lanzaron gritos é insultos, y algunos trataron de defenderse.

El inspector del distrito del Centro, Sr. Gonzalez, se vió estrechado por un grupo, teniendo que acudir en su auxilio otros dependientes de la autoridad.

Un guardia se vió obligado á abandonar el tumulto, á causa de algunas contusiones graves.

De los estudiantes, dos fueron detenidos y cuatro heridos. Uno de ellos recibió un sablazo en un hombro, causándole una herida de bastante gravedad.

Después de este desgraciado accidente, un grupo de estudiantes se dirigió á la redacción de «El Liberal», y los restantes se retiraron á sus casas, á reparar fuerzas, sin duda alguna, para la tarea que habían de emprender por la tarde.

A las tres y media próximamente numerosos guardias rodeaban la universidad.

Los guardias que se dirigían á la universidad eran recibidos con gritos y silbidos. Al llegar á la plaza de Sanlo Domingo los estudiantes que iban á las redacciones del «Siglo Futuro» y «La Unión» se cruzaron con el señor Oliver que se dirigía á la Central en el coche del gobernador civil.

Atravesaron luego las calles de Jacometrezo, Montero, Jardines, Cedaceros y Sordo, siendo aclamados en la primera por las numerosas personas que se hallaban en los balcones.

En la calle del Turco, frente á la casa habitación de D. Ramon Nocedal, los estudiantes prorumpieron en gritos y mueras á los neos y á don Carlos. De aquí se dirigieron á la redacción de «El Globo», en cuyas puertas fueron dispersados por fuerzas de orden público que mandaba el señor Oliver.

Reunidos de nuevo en las inmediaciones del Congreso, atravesaron las calles del Turco, Alcalá y Barquillo, llegando á la del Almirante, en cuyo número 2 se encuentra la redacción de «El Siglo Futuro».

Una mujer les indicó la casa, cuya puerta había sido cerrada recientemente. La indignación de los estudiantes fué entonces grande y los gritos atronadores. En medio de la confusión se oían mueras á D. Ramon Nocedal. Después de romper con piedras un cristal de un balcon, los estudiantes se han dirigido á las redacciones de «Las Dominicales» y de «El Porvenir».

En la calle de la Luna han sido á última hora dispersados, después de un viva á la República, por guardias de orden público, que les han atacado sable en mano á las órdenes del señor Oliver.

Lo ocurrido en la calle de la Madera, frente á la redacción de «Las Dominicales», lo refiere el director de este periódico, Sr. Chies, en la siguiente carta dirigida á «El Liberal»:

«Sr. Director de «El Liberal».

Mi querido amigo y compañero: Con motivo de la agitación á que han dado lugar entre la juventud los propósitos de algunos, que trataban de presentar á los estudiantes de nuestra universidad haciendo coro á los anatemas clericales, más aun que contra el hermoso discurso del señor Morayta, contra la libertad de la cátedra, se han producido esta tarde acontecimientos en la redacción de «Las Dominicales», de que creo oportuno ocuparme. Impedido de hacerlo en mi periódico hasta el domingo, acudo al de V., que espero dará benévola acogida á unas pocas líneas, por lo que le anticipo las gracias.

Dirigíame hoy, más tarde que de ordinario, á la redacción, á la hora precisa de encenderse los faroles. Al llegar á la calle de Don Felipe, chocóme extraordinariamente ver, en sitio de ordinario tan pacífico como la calle de la Madera, donde está la redacción, aparato considerable de fuerzas de orden público, y grupos á lo lejos de jóvenes y paisanos, los balcones llenos de gente y algunas tiendas cerradas.

Pronto me explicaron al entrar en la redacción la causa de todo. Los estudiantes, en número de tres mil, según el cálculo de la policía, que es quien me determinó esta cifra, deseando manifestar su adhesión á «Las Dominicales» por las defensas que viene haciendo de la libertad del pensamiento, se habían dirigido á la calle de la Madera, con objeto de felicitar me por la dirección de este periódico, como en efecto, lo hizo una comisión de seis dignísimos jóvenes, que hallé en la sala de la redacción sumamente emocionados, porque, alguno de ellos, según me dijo, había recibido fuertes golpes de sable en un brazo.

Suponiendo por estas palabras, los grupos lejanos que había en la calle visto, y por las grandes fuerzas de orden público que cercaban la redacción, que la autoridad había tomado cartas en el asunto de la manifestación, que yo ignoraba por completo pudiera dirigirse á mi casa redacción, creí lo primero, al dar las gracias á la comisión, como aquí públicamente se las doy muy sinceras á cuantos estudiantes representaba, suplicarles encarecidamente lo hicieran así en mi nombre á sus compañeros, y les dijese que les rogaba se retirasen, los que aun quedaban en los alrededores, á sus respectivas casas. Estas exhortaciones que de mi propia boca oyó también y aplaudió un señor comandante de orden público, produjeron bien pronto su efecto, quedando la calle al poco rato completamente despejada.

No habría pasado un cuarto de hora cuando el señor delegado de policía del distrito, con buenas formas, que le honran, y pedido un permiso que en el acto le concedí, penetró en la redacción para pedirme nota, que tomó *incontinenti*, de los que nos hallábamos en la casa, y que, ida ya la comisión de estudiantes, éramos los siguientes:

D. José Matarredona, administrador del periódico; el empleado en sus oficinas y colaborador también don Manuel de la Hera; un hermano del administrador, de nombre Adolfo, y mi querido amigo particular, que

con frecuencia me visita en la redacción, D. Ignacio Toll, alumno de la escuela de ingenieros de caminos.

Llevóse consigo el delegado al señor D. Manuel de la Hera, sin que nos dijese, aunque lo presumimos, en qué calidad; y despidióse cortemente de nosotros *hasta luego*, indicándome la conveniencia de esperar la visita del señor gobernador. Como es mi costumbre despachar el correo á esta hora, y además hubiera tenido mucho gusto en recibir la visita del señor Villaverde, me puse á trabajar.

Pero acercándose la hora de ir á mi casa á comer, y viendo que individuos de la policía en la puerta de la escalera nos custodiaban, les interrogué sobre si estaba ó no detenido, á lo que categóricamente no respondieron, por más que algo de detención había, cuando para poder salir yo avisaron al señor delegado, por cuyo consejo y cuya compañía fui al gobierno civil, donde el señor jefe de orden público, coronel Oliver, me enteró de la prisión del señor la Hera, de que yo podía irme á mi casa, y de que mis amigos de la redacción quedaban detenidos. Por las frases del señor Oliver me enteré de que se habían, al pie de la casa redacción de las «Las Dominicales», dado gritos de ¡Viva la república! ¡Viva Ruiz Zorrilla! y otros sediciosos, que motivaron la disolución de los grupos á sablazos.

En algo más de media hora que me concedió el señor Oliver, fui á mi casa á comer, y, de retorno al gobierno, como con dicho señor jefe había convenido, en una atentísima conversación que con él tuve aprendí que tanto el señor de la Hera, como el administrador y su hermano, y mi amigo Toll, estaban presos, noticia que me causó suma sorpresa.

Como á éste manifesté, nadie deplora tanto como yo que un acto sencillísimo, una cariñosa muestra de afecto de los estudiantes, que yo conservaré agradecidísimo en mi memoria siempre, haya podido dar lugar, por arrebatos disculpables en la juventud entusiasta, á disgustos, carreras, sustos y prisiones. Yo espero que esta sencilla y verídica relación de lo sucedido, en la parte que yo he presenciado, los datos positivos que pueda haber personalmente recogido el coronel Oliver, y principalmente el exámen frío del suceso por la autoridad judicial, contribuirán á deshacer falsos juicios sobre el acontecimiento de esta tarde, y me permitirán pronto tener la satisfacción de ver en libertad á mis amigos presos desde las seis de la tarde, que es lo que más ardientemente desea por el momento su afectísimo amigo y compañero.—Ramon Chies.

Madrid 19 de Octubre.»

Antes de los sucesos que refiere el señor Chies, un jefe de orden público, á la voz de ¡Viva el rey!, sacó el sable, y el señor Oliver, revolver en mano, dió la voz de fuego, y los esbirros de la reacción atacaron como fieras á los estudiantes, en medio de las exclamaciones y protestas que lanzaban las gentes que ocupaban los balcones de todas las casas, cuyas puertas fueron abiertas para albergar á los estudiantes.

Que conste, dice un periódico nada sospechoso, que conste que los estudiantes, indefensos y sin armas, han

sido atacados *dos veces* por los esbirros.

Ríos Rosas, apostrofando en día memorable á los *héroes* de la salvajada de San Daniel, les llamó ¡¡miserables!! Nosotros tendremos que repetir la palabra ¡¡miserables!!

Día 20

El aspecto de la universidad en la mañana de hoy era más tranquilo. Los alumnos de las facultades de Derecho y Filosofía y Letras, asistían á sus cátedras con el mayor orden y apenas se comentaban en los pasillos los tristes acontecimientos de ayer.

El Sr. Oliver había, sin embargo, tomado desde las siete exageradas precauciones, patrullando la calle Ancha, colocando fuerzas en las boca-calles, en la puerta de la universidad y en los alrededores del edificio.

Este lujo de fuerzas exagerado contrastaba en los primeros momentos con la actitud pacífica de los estudiantes y llamando la atención de los transeúntes y llevando la consiguiente alarma á todos los vecinos.

Dentro de la universidad corría el rumor de que los estudiantes de medicina se hallaban congregados en San Carlos y pretendían reunirse á sus compañeros para continuar las manifestaciones de ayer, proclamando juntos la independencia del profesorado y la libertad del pensamiento.

Efectivamente, á las once y media, los estudiantes de las escuelas de medicina y veterinaria desembocaron en número de 2.000 en la plaza de Santo Domingo. Con el mayor silencio y en actitud pacífica, entraron en la calle Ancha por la acera de la derecha mientras los guardias presenciaban el desfile desde la acera opuesta.

Avisado el Sr. Oliver, que se encontraba en la calle del Pez, mandó formar un cordón de guardias junto al ministerio de Gracia y Justicia, para impedir la unión de estos estudiantes con los de la universidad. Detenidos en su marcha los de San Carlos el jefe de orden público les ordenó que se retiraran y disolvieran.

—No se permiten grupos de más de tres, decían en alta voz.

Los estudiantes alegaron su derecho de atravesar la calle en actitud pacífica.

—Ni pacífica ni tumultuosamente, contestó el Sr. Oliver.

Y mandando colocar otro cordón en la puerta de la universidad para evitar la salida de los estudiantes, atacó sable en mano á los recién llegados, dando lugar á un espantoso tumulto. Los guardias repartían sablazos á derecha é izquierda; los comerciantes cerraban sus establecimientos precipitadamente, las mujeres lanzaban alaridos y gritos desde los balcones, y los estudiantes corrían azorados de un lado á otro, refugiándose en las casas abiertas, cuyas escaleras subían hasta los últimos pisos. No pocos rodaron por el suelo á impulsos de los golpes, causándose heridas y contusiones graves.

De este modo el Sr. Oliver logró dejar desierta la calle Ancha en pocos minutos.

Entonces se presentó en ella el gobernador civil.

Poco después de haber ocurrido los sucesos reseñados, alguna fuerza de orden público, al mando del Sr. Oliver, ha penetrado en el edificio de la universidad Central y perseguido á los estudiantes hasta el piso superior.

El rector ha protestado contra semejante atropello.

Los catedráticos no mestizos hacen todo lo propio.

Los Sres. Comas y Garza se han mostrado muy enérgicos.

Los decanos han renunciado sus cargos.

El gobierno ha dado un mal paso. Los sucesos de San Daniel produjeron la caída de Gonzalez Brabo.

Los de Santa Isabel deben producir otra ú otras caídas.

(Mercantil Valenciano.)

Sr. Director de El Mercantil Valenciano.

Madrid 20 Noviembre.

Las escenas estudiantiles van adoptando un carácter de verdadera gravedad. Son las consecuencias de esta política ultramontana que nos consume y nos deshonra. Pero no es esta ocasión de averiguar los orígenes del conflicto, ni puntualizar la conducta observada por las autoridades. Desde luego fué gran torpeza y base del escándalo haber detenido ayer por la madrugada, en su casa, y cuando el conflicto estaba terminado, á los estudiantes señores Ortiz de Pinedo y Labra. No debía haberse hecho esto, ni ménos haberse enviado como si fuesen criminales á la cárcel modelo. La prisión de estos jóvenes hizo estallar las pasiones y produjo honda excitación entre los alborotados estudiantes.

Ya V. conoce las escenas de ayer por el extenso telegrama que le remití. Los estudiantes, aparte del alboroto que produjeron, no causaron más desmayos que los consiguientes, en toda manifestación juvenil. Y sin embargo el asunto ha degenerado en un nuevo San Daniel, con caracteres tales, que va pareciéndose como un huevo á otro huevo.

Lo más grave de ayer fué en la calle de la Madera Alta, donde está situada la redacción de «Las Dominicales del libre pensamiento». Allí, á vuelta de muchos ríos, se dió uno sonoro, clarísimo, á la república, que fué contestado con estrépito, y al que siguió la acometida de los guardias, con los pormenores y escenas tumultuosas que ya V. conoce. Se cerraron puertas de casas particulares y establecimientos públicos, y se puso en jaque á la población. Por la noche no se hablaba en Madrid de otro asunto.

Las cosas de tal suerte, y así se han conducido los agentes de la autoridad, que ya la cuestión de la libertad de la cátedra ha desaparecido para quedar esculta otra más grave entre 3.000 estudiantes y mil y pico de agentes de los cuerpos de seguridad y vigilancia. La manifestación era contra carlistas, neos y ultramontanos; pero los elementos retrógrados han desaparecido ya de la escena y ha quedado esculta la metafísica esfinge del señor Oliver, como símbolo del gobierno conservador. Es esta una contienda singular: en que si hay ventajas (tristísimas) serán del coronel, y si quebrantos ó pérdidas, del gobierno.

Hoy se han repetido las escenas, pero con caracteres de gravedad. Desde las siete de la mañana la anchurosa y larga calle de San Bernardo, donde está situada la universidad, pareció un campamento. Más de 400 guardias, amen de muchos vigilantes. Los estudiantes entraron en clase á pesar del aparato de fuerzas desplegado. Por confidencia reservada, se supo en el gobierno civil que á las doce y media se unieron á los estudiantes de la Central los de San Carlos, y así sucedió. A dicha hora se reunieron en la facultad de medicina unos 400 estudiantes, grupo que engrosó en el camino, y se dirigieron en apretado haz hacia la universidad repitiendo los vivas y muera de días anteriores. Ya cerca de la universidad, prorrumpieron en vivas á la república. Pero el coronel Oliver, que con un grupo de oficiales y guardias de seguridad salió de un café próxi-

mo á cortarles el paso y disolver la manifestación, respondió á los gritos subversivos tirando mano á la espada y arremetiendo contra los indefensos estudiantes, con ardimiento y empuje propios de empresa más arriesgada y brillante.

Los auxiliares de Oliver secundaron la actitud de su jefe y se armo campal batalla, solo comparable á la de D. Quijote con los pellejos de vino ó las aspas de los molinos de viento. Ocioso es decir que los estudiantes se dieron atropelladamente á la huida, causando la consiguiente alarma en las calles próximas á la de San Bernardo. La noticia cundió instantáneamente por todo Madrid.

A segunda de lo que acabo de referir á V. ocurrió dentro de la Universidad algo más grave. Segun dicen las autoridades gubernativas, segun dicen, pues no está, ni mucho menos, probado, los estudiantes que había dentro del edificio, ya sublevados á consecuencia de lo que acababa de ocurrir insultaron á los guardias y al coronel y llegaron á hacerles fuego. Esto no es creible por más que los guardias lo afirmen y sostengan, y mas sabiendo como las gasta en materia de fantasías el susodicho coronel.

Ello es, fuere ó no fuere, que se dió la voz de ¡á ellos! y coronel, oficiales y guardias *forzaron* el edificio tomando por asalto la escalera, no sin que repartiesen sablazos á diestro y siniestro. Dentro del edificio sonaron varios tiros, disparados segun los guardias, por los estudiantes.

La colisión fué tan grave, que resultaron veinte heridos: el alférez D. Narciso Gonzalez, contuso en el índice de la mano derecha por un tiro de revólver, cinco guardias y catorce estudiantes. Las heridas de los estudiantes casi todas son en la cabeza, lo que demuestra la barbarie inaudita con que procedían. En vano el rector, Sr. Pisa Pajares, pedía á los guardias que se retirasen dentro de aquel santuario de la ciencia; en vano los estudiantes protestaban y se refugiaban en claustros y cátedras: el coronel Oliver se las mantenía tiesas al rector, alegando que se acababa de vitoriar á la república y que se les había agredido desde el interior del edificio.

—Nosotros no hemos hecho otra cosa que repeler la fuerza, contestaba. Y es lo cierto que nadie más que las guardias oyó aquellos tiros.

El gobernador que acababa de acudir al campo de batalla, mantuvo también vivo altercado con el Sr. Pisa Pajares, que no cesaba de censurar tamaño atropello. Se ha tratado á los estudiantes como trataba Oliver en Jerez á los criminales de la Mano negra.

A consecuencia de las conferencias habidas en Gracia y Justicia, se acordó que los estudiantes refugiados en la universidad saliesen de dos en dos, como en efecto lo hicieron.

A la una de la tarde todo había concluido. No se permitía la entrada en la universidad, y los guardias, con el capote terciado é infinidad de grupos, vivaqueaban por la calle de San Bernardo y boca-calles inmediatas. A las dos se les permitió comiesen en las tabernas inmediatas, donde entre vaso y vaso refirieron sus hazañas.

Antes de las anteriores colisiones, un grupo de guardias la emprendió á sablazos contra un discreto redactor de «La Epoca» y otro de «El Correo», sin que mediase provocación alguna ni nada que se le pareciese, y por el solo hecho de tomar apuntes. Al denunciar el suceso al coronel, les contestó éste: Y, ¿á qué vienen ustedes aquí? Este hecho demuestra la animosidad de la policía y el apetito de zofarrancho que mostraban.

Los sucesos se reprodujeron más tarde en San Carlos, á cuya puerta

había muchos grupos de estudiantes. La policía, tan imprudente cual de costumbre. Solía de clase el catedrático D. Alejandro San Martín, á quien rodeaban varios discípulos, cuando se acercó el coronel Oliver, riendo á los jóvenes y ordenándoles se dispersasen. Objetóle el catedrático á favor de los estudiantes, y el Sr. Oliver se le subió á las barbas en forma que no podía consentir la dignidad del profesor. Entonces se acercó el gobernador apoyando al coronel, y tuvo un altercado con el catedrático, amigo particular suyo.

La consecuencia de todo ello fué que el Sr. Villaverde envió, detenido al gobierno civil, al catedrático. Como siguiese á este un grupo numeroso de gentes, tuvo que meterse en un coche.

Los estudiantes se dirigieron entonces al gobierno civil á pedir la libertad del catedrático, pero al llegar á la plaza de la Villa, les salió al encuentro el coronel con las fuerzas que montan la guardia en la prevención del gobierno y les disolvió á sablazos, quedando herido de consideración en la cabeza un hombre.

Al llegar el Sr. Villaverde al gobierno, fué puesto en libertad el Sr. San Martín.

En la puerta del Sol hay grandes grupos, que aumentan y engruesan á medida que cierra la noche.

El gobierno aprueba, cuanto se ha hecho hasta ahora, y aconseja que se proceda con todo rigor.

El Sr. Villaverde acaba de dar órdenes para que salga á la calle, por parejas, la mitad del 14.º tercio y 10 parejas á caballo, única fuerza que hay disponible.

La puerta del Sol invadida de grupos. Se va poniendo la cosa muy fea, y se ven en los grupos muchos que no son ni han sido estudiantes.—A.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 22, 9-15 m.

En la pasada noche han sido detenidos en las prevenciones 143 estudiantes.

Excepto algunos pocos, se les pondrá hoy en libertad.

Es inexacto que haya dimitido el Dr. Creus del cargo de rector de la universidad Central.

Madrid 22, 9-30 m.

Confírmase que el Consejo de Instrucción pública ha propuesto al señor Perez Pujol para la nueva cátedra de Historia del Derecho civil español de la Universidad de Valencia.

Los periódicos liberales recuerdan la imprudente conducta del señor Camacho, jefe político de Valencia durante los acontecimientos de 1842.

Barcelona 22, 3-15 t.

Ayer tarde un numeroso grupo de estudiantes recorrió diferentes calles de esta ciudad, llamando la atención del público, que veía en este acto una repetición de las escenas de que acaba de ser teatro Madrid.

Dirigiéronse pacíficamente á la redacción de «La Publicidad», de la que es director el señor Morayta, donde aplaudieron y felicitaron calurosamente á todos los redactores.

Seguidamente fueron al gobierno civil y á las casas consistoriales, pidiendo cortesmente á las autoridades expidieran telegramas al gobierno central solicitando la libertad de los estudiantes que han sido presos en Madrid.

Todos los diarios publican hoy una protesta firmada por algunos estudiantes de la facultad de Derecho, contra el sentido y forma del telegrama dirigido al catedrático señor Morayta por muchos escolares felicitán-

dole, suscrito por la comision encargada de la cuestion á favor de los inundados de Valencia y Alicante.

Los estudiantes que han dirigido la protesta dicen que no debe confundirse la cuestion benéfica con los sucesos ocurridos ayer.

El conflicto á que esta disparidad de opiniones ha dado lugar, en principio está arreglado, gracias al celo de nuestras primeras autoridades militar y local.

Se trabaja activamente por personas influyentes, á fin de evitar la repeticion de sucesos desagradables.

Madrid 22, 10-30 m.

Desmientese que haya dimitido el nuevo rector de la universidad señor Creus.

El gobernador ha negado su permiso á los estudiantes para que se reunan en el Pardo, donde pensaban organizar una manifestacion.

Los periódicos «El Progreso» y «La Iberia» de ayer han sido denunciados.

Madrid continúa tranquilo.

Madrid 22, 9:45 n.

Mañana temprano llegarán los reyes á Madrid,

Una comision compuesta de profesores de todas las facultades han conferenciado con el Sr. Pidal.

Ignórase el resultado de esta entrevista,

Han sido denunciados «El Liberal», «El Progreso», «El Porvenir», «La Discusion», «El Motiu», y «Las Dominicales del libre pensamiento.»

Reina tranquilidad en Madrid.

Madrid 22, 11:15 n.

Es falso que haya sido muerto ningun estudiante de los de la universidad Central.

Han sido puestos en libertad 150 estudiantes, los cuales fueron detenidos ayer.

El rey vendrá mañana temprano á Madrid para asistir á la apertura de la exposicion organizada por la Sociedad de Escritores.

Al terminar el reparto de premios á los alumnos del Conservatorio ha pronunciado el Sr. Pidal un enérgico discurso contra los revoltosos, calificándoles de «po o dignos».

El cuerpo docente ha celebrado hoy varias reuniones, habiendo visitado tambien al ministro de Fomento.

«El Dia» llama la atencion sobre lo que pasa en Marruecos con los franceses.

El sábio profesor D. Eduardo Perez Pujol ha sido propuesto para desempeñar la cátedra de historia del derecho en la Universidad de Valencia.

Es comentadísimo por la pasion con que está escrito el artículo que hoy publica «El Noticiero», en el que se ocupa de la prensa, la cátedra y los políticos.

Los periódicos «El Liberal», «El Progreso», «La Discusion», «El Motiu» y «Las Dominicales del libre pensamiento» de hoy han sido denunciados.

«La Correspondencia de España» dice que el gobierno está resuelto á no permitir ninguna clase de manifestaciones á los estudiantes, como tampoco consentirá que se haga ningun género de protestas en pró ni en contra de los profesores. Añade el citado periódico que si se hiciese necesario, la represion que emplearía el gobierno sería más enérgica de lo que ha sido estos días.

El ministro de Inglaterra no admite otras condiciones para el tratado de comercio que las consignadas en la nota última.

Ha sido bautizado un hijo de los vizcondes de Barrot, cuya ceremonia ha tenido lugar en la iglesia de San José, apadrinándolo el Sr. Cerrairo

en representacion del pretendiente D. Carlos. A esta ceremonia han concurrido todos los personajes carlistas que residen en Madrid.

## MAHON

Estracto de la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el dia de hoy.

Se aprobó el acta de la anterior. Se acordó inscribir en la lista de mozos sorteables para el próximo reemplazo á Julian Pons y Juan Turdú, residentes en Argel.

Se acordó pase al señor teniente encargado una instancia de D. Juan Fementas pidiendo alineacion para reconstruir las fachadas de varias casas de su propiedad, situadas en la calle de la Miranda.

Se acordó proceder al levantamiento del plano de alineacion de la calle de Ramirez á fin de conceder la autorizacion que solicita don Miguel Carreras para la construccion de varias casas en dicha calle.

Se resolvieron las reclamaciones presentadas contra las cuotas señaladas á varios habitantes del extrarradio en el encabezamiento del cupo de consumos para el corriente año económico.

La reunion que debia celebrarse el domingo en la fragata «Victoria» y que tuvo que suspenderse á causa del mal tiempo, se ha verificado en la mañana de este dia. A pesar de no haber asistido á dicha reunion, por ignorar que hubiese de tener efecto hoy, sabemos que la concurrencia de personas de la poblacion ha sido bastante regular, y que después de un baile que ha durado algunas horas, los señores Jefes y Oficiales de la Escuadra, con la galantería que les distingue, han obsequiado á los concurrentes con un espléndido refresco.

Han asistido las autoridades civiles y militares.

En el sorteo de la Rifa Nacional, verificado en Madrid el dia 17 del actual, han salido premiados con 300 pesetas cada uno, los billetes 5.873, 5.876 y 16.931, despachados en la Administracion núm. 5; y con igual cantidad los números 1.803, 5.883, 19.002 y 19.005, espendidos en la Administracion número 6.

Después de un periodo, largo por cierto, en que el viento y la lluvia parecían no querer abandonarnos, ha amanecido el dia de hoy con un cielo completamente despejado y sin que se dejase sentir la más suave brisa, habiendo continuado la atmósfera en tal estado durante todo el dia.

Tras tantos dias de temporales era muy de desear semejante cambio atmosférico que no podrá menos de favorecer nuestros campos.

El frio, sin embargo, continúa dejándose sentir con bastante intensidad.

Hoy han circulado rumores que la escuadra de instruccion debe abandonar en breve las aguas de nuestro puerto. No sabemos hasta que punto será cierta semejante noticia, que deseáramos no se confirmase.

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo Menorca fondeado á las 3 de la mañana.

Don Miguel Beltran y un hermano, Jerónimo Vallés, Bartolomé Pons, Juan Ginard, Ignacio Romero, Eduardo Campelástegui, Francisco Enseñat, G. Estrañy, Guillermo Mateo, Juan Benejam, José Martorell, Juan Esteva, Dolores Lopez, Estéban Gornes, Martin Timoner, Justo Bruges, Bartolomé Aguiló, un Jefe y dos Oficiales, cinco carabineros, una esposa y un hijo. — Total 28.

En sesion extraordinaria celebrada el dia de hoy por el Ayuntamiento y contribuyentes asociados se acordó declarar partidas fallidas las cuotas de los contribuyentes insolventes al reparto del déficit de consumos de 1881-82.

En sesion extraordinaria celebrada por el Ayuntamiento á la que han asistido dos delegados de los párrocos de este distrito municipal se ha procedido a la formacion del alistamiento para el próximo reemplazo, dando un resultado de 148 mozos sorteables.

Tambien en Mallorca se ha observado el cambio brusco de temperatura que hemos sufrido aquí.

Dice «El Balear» del sabado:

«Pues señor, de rondon nos hemos colado en pleno invierno. Ayer mañana el Puig mayor apareció coronado de nieve, y unido esto á haber bajado considerablemente la temperatura durante las continuas y pertinaces llúvias de estos pasados días, ha hecho que todo el mundo requiriera sus capas y abrigos, siendo muchas las familias que han encendido sus braseros, chimeneas y estufas.»

Ha recibido orden de salir mañana para Cartagena la fragata de guerra «Lealtad». Al efecto, dicho buque estaba hoy haciendo provisiones.

Tambien abandonará mañana las aguas de nuestro puerto la fragata de los Estados Unidos «Lancaster».

Se ha dicho hoy que los penados del presidio de Cartagena se habian amotinado y que á esto obedece la orden de salir para aquel puerto la fragata «Lealtad». Si es cierta semejante noticia hay que convenir que al gobierno conserador le sale á conflicto por dia.

El exceso de material nos obliga á retirar la revista que sobre as funciones dadas en los casinos Recreo y Consey debíamos publicar

hoy. Lo haremos en el número de mañana.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de la de hoy han entrado en nuestro Lazareto los siguientes buques:

Balandra española «San José».

Vapor francés «Egiptien».

Laud español «San José».

Vapor id. «Villa Real».

Id., id. «Navidad».

Ayer quedaban existentes en nuestro Lazareto 31 buques, 360 tripulantes y 4 pasajeros. Entró 1 buque, con 19 tripulantes; y salieron 15 buques con 127 tripulantes, 1 pasajero.

Tambien los estudiantes de la Universidad de Barcelona quisieron demostrar sus simpatías hacia el ilustrado y dignísimo catedrático de la Universidad Central, Sr. Morayta, y al efecto se reunieron y acordaron dirigirle un telegrama de felicitacion. He aquí lo que acerca de esta manifestacion escolar hallamos en «La Publicidad» de la capital del Principado.

De La Publicidad:

Reunion escolar

El movimiento de protesta de los estudiantes madrileños contra los amaños de algunos tradicionalistas mal aconsejados, se ha comunicado á los escolares de nuestra Universidad.

Prévio el permiso del Sr. Gobernador civil, y en presencia de un delegado, se reunieron ayer tarde en número de unos 500 en el local de la calle de la Cadena, con objeto de promover una cuestion á beneficio de los inundados de Valencia, y apenas terminada la discusion de este asunto, se resolvió unánimemente enviar al Sr. Morayta el siguiente telegrama:

«Sr. D. Miguel Morayta.  
Hermosilla 9, 1.º  
Madrid.

Los estudiantes liberales de Barcelona felicitan calurosamente á V. por haber merecido la alta honra de haber sido objeto de las iras apostólicas.

La comision.

Un numeroso grupo pasó después por la Rambla y depositó el telegrama en la Sucursal y se dirigió luego á nuestra redaccion, donde algunos comisionados nos entregaron copia del telegrama transcrito.

En nombre de nuestro compañero damos las gracias á los escolares barceloneses por esta prueba de simpatía que estamos seguros agradece en el alma el catedrático Sr. Morayta.

Iras apostólicas, dicen los estudiantes, y dicen bien. No las iras de la religion del Crucificado, de la religion de paz y de generoso perdon; las iras de los apostólico carlistas, de esos que aprovechan las armas y el prestigio de la religion en provecho de sus apetitos y de sus devaneos políticos.

Los escolares de Barcelona han manifestado ya su amor á los adelantados científicos, á la libertad de la cátedra y á la del profesor que difunde las verdades del saber humano.

Han manifestado sus simpatías y su compañerismo á los estudiantes madrileños.

Han rendido en la persona del señor Morayta un tributo de consideracion á la dignidad y á la independencia del profesorado.

La juventud escolar de Barcelona ha estado á la altura de sus nobles y generosos sentimientos.

### TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 25, 01-45 m.

Esta tarde saldrá para las Baleares el nuevo Gobernador señor Cos Gayon.

No ocurre novedad en la cuestion de los estudiantes. Estos asisten tranquilamente á las clases. Queda conjurado el conflicto.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Por el presente único edicto se cita, llama y emplaza á Catalina, Pedro, Estanislao, Benita, Antonio, Emilia, Clara, y José Mir y Puig; Miguel Anglés y Parpal; Francisco Mir y Vila; José, Francisco, Juan, Margarita y Dolores Mir y Font, au- entes en ignorado paradero, para que por sí ó por medio de apoderado comparezcan en el juicio de ab-intestato de D. Pedro Mir y Vila hecho extensivo actualmente á la testamentaria de D. José Mir y Triay, pendiente en este juzgado y escribania del refrendatario á instancia de doña Antonia Mir y Mercadal; pues no compareciendo les parará el perjuicio consiguiente. Dado en Mahon á veinte de Noviembre de mil ochocientos ochenta y cuatro.—Enrique del Todo.—Juan Allés, Esno.

**Adm.ª de Loterías**  
de 1.ª clase núm. 5.—Mahon  
(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)  
**Sorteo de Navidad**

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administracion, los billetes del sorteo de grandes premios que ha de celebrarse el dia 23 de Diciembre de 1884.

Premio mayor medio millon de duros.  
Mahon 21 Noviembre de 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.



**Para Barcelona**  
directamente

Saldrá el jueves 27 del corriente el vapor español

**Villa de Cette**  
capitan D. Pedro Pi, admitiendo pasajeros.  
Se despacha en la calle de Deyá, núm. 19.

**Para vender**

Lo está la casa número 23 de la calle Mayor en Villacárlas.  
Para su ajuste calle de San Pedro número 67.

**Gran novedad en esteras**

En la estereria de Luis Mas, se ha recibido el más grande y variado surtido de ellas, como son: de pita alfombrada, de pita, pita y filete, pleita doble y sencilla, de junco y esteritas de coco, de varios dibujos y colores última novedad.

NOTA. El colocar las nuevas siempre ha sido y será gratis.  
17, Plaza Principe, 17

**Dinero á préstamo**

Sobre el 31 Diciembre próximo quedarán disponibles hasta cuatro mil duros, los cuales se cederán mediante hipoteca y á un interes convencional.  
En esta imprenta informarán.

**Para vender**

Lo está un solar en Villacárlas, en la calle de Stuart. Informarán en la misma calle número 35.

**Calendario de las Baleares**  
para 1885

Véndese en la imprenta de este periódico á 4 céntimos de escudo el ejemplar (diez céntimos de peseta).

**Para vender**

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## Enfermedades secretas

**Venéreo y sífilis** en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.  
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Píldoras orientales del Dr. Casasa** Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.  
Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.  
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas** Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar **Elixir dentrífico Saint-Serrant del Doctor Casasa**  
Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.  
Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes** y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.  
Véase el prospecto.  
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.  
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## POBREZA DE SANGRE

CARNE, HIERRO, QUINA

ESCRÓFULAS, RAQUITISMO, ANEMIA, CLOROSIS, ESTENUACION, DEBILIDAD, FALTAS Y DESARREGLOS del MENSTRUO, FLUJOS BLANCOS, etc. La curacion radical de estas dolencias, solo puede lograrse de un modo infalible con el uso de las **Bolas Tónico-Nutritivas Tompson**.—Este precioso medicamento compuesto en su totalidad de carne, hierro y quina, devuelve á la sangre el «tono», la «coloracion» y «origen» naturales, recobrando el enfermo en poco tiempo la más completa salud.—Caja 50 reales.—Exito garantido.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden únicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

## Píldoras anticatarrales Ferrer

Véndese al precio de UNA peseta caja en

**LA SALUD**

Oficina de Farmacia de  
**JAIME FERRER ALEDO**

11, Castillo, 11. Mahon

Prepáranse tambien en el citado establecimiento las siguientes especialidades:

Vino de quina . . . . .	2 Ptas. frasco	Esencia de zarzaparrilla. . . . .	1 Ptas. frasco
Id. id. ferruginoso . . . . .	2 » »	Polvos dentríficos . . . . .	0'50» caja
Jarabe de quina. . . . .	2 » »	Solucion clorhidro fosfato de cal. . . . .	1'25» frasco
Id. id. ferruginoso . . . . .	2 » »	Crema de cacao . . . . .	1 » fórm*
Jarabe proto yoduro de hierro . . . . .	2 » »	Licor de brea . . . . .	1'50» frasco
Jarabe quebracho inalterable. . . . .	2 » »		
Jarabe de zarza yodurado . . . . .	3 » »		

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalescencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales botella, y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo ó á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos. Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Sintes y Viuda de Boñil.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

## AVISO AL PÚBLICO

Calle Portal de Mar núm. 7

La tienda de loza y cristal del Gran Barato y otros artículos, que estaba en la Plaza de la Pescadería núm. 23 se ha trasladado á la calle Portal de Mar, núm. 7, en donde se encontrará un gran surtido, tanto en loza como en cristal sumámente módico, como tambien en pañolería, medias, calcetines, camisetas y garibaldinas á precios infinitamente baratísimos.

**Precios de varios géneros**

Platos de toda clase y á todos precios.  
Juegos de café de diferentes precios.

Vajillas para 8 y 12 cubiertos de varios precios.

Candeleros á 10 y 12 rs. par.  
Copas cristal tallado desde 18 hasta 40 rs. docena.

Idem, id. forma globo de 24 á 40 id.  
Idem, id. para licor de 12 á 20 id.  
Idem, id., id. vino de 20 á 36 id.

Vasos desde 8 hasta 20 rs. id.  
Platos cristal á 18 id., id.  
Escupideras de cristal para sala, opal, azules y de varios colores á 12 reales par.

Azucareros de cristal á 4 rs. uno.  
Vinageras conyoy completo á 16 y 20 rs.

Floreros opal y azul á 3 rs. par.  
Joyeros id., id. á 3 id., id. y á real y medio uno.

Tubos de cristal á 2 rs. uno.  
Tubos medio cristal á real uno y á 10 rs. docena.

Medias desde 1 hasta 4 rs. par, en diferentes colores y tamaños y por docenas mucho más baratas.

Calcetines para caballeros y niños desde 1 hasta 4 reales par.

Ademas, á la persona que desee surtirse en loza ó cristal y tenga que llevarlo fuera de Mahon, se le empaquetará grátis ó se le llevará á domicilio siendo en la poblacion.

¡¡¡ALERTA!!!

Portal de Mar n.º 7

## Gran Gimnasio Higiénico

ORTOPEDICO-RECREATIVO

**PARA AMBOS SEXOS**

37, Hannover, 37

«El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad» aprueba y recomienda este Gimnasio á las personas de todas edades á quienes por sus condiciones orgánicas les es de indispensable necesidad, á los niños y jóvenes de ambos sexos en general y tambien para restablecer la soltura normal en los movimientos de las extremidades á los individuos que las perdieron á causa del reumatismo, apoplejia ú otras enfermedades.

Se permite visitar el Gimnasio de 7 á 9 de la mañana, de 12 á 1 de la tarde y de 5 á 9 de la noche.

La clase para niñas es de 11 á 12 de la mañana y para niños de 5 á 6 de la tarde.—El profesor, Eusebio Ferrer.

## La Estacion

periódico para Señoras

El más elegante y económico de cuantos se conocen

Sale el 1.º y 16 de cada mes  
Se publica en tres idiomas diferentes

Consta de dos ediciones, la de lujo y la económica: la primera reparte 24 números al año con 36 figurines iluminados, grabados, patrones, bordados y labores; y la segunda 24 números al año con 2.000 grabados en negro, 12 hojas patrones, 200 modelos tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.

PRECIOS DE SUSCRICION PARA ESPAÑA

Lujo..... 3 meses Ptas. 5'25  
Económica..... 3 meses » 3'25

Admitense suscripciones de esta publicacion en casa del representante en esta D. Pascual José Hernandez, así como tambien á la «Ilustracion Española y Americana», «Moda Elegante», «La «Violeta», «Paris Charmante», «La Moda Parisiense», «Correo de Ultramar político», «Correo de Ultramar ilustrado», «La Bordadora», «La Union Comercial», etc.

3, Arravaleta, 3.—Mahon

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.